

LA INMIGRACION PORTUGUESA EN LAS CUENCAS MINERAS DE LEON

Joaquín GONZALEZ VECIN
Obdulia MARTINEZ ALVAREZ
Rosa María REYES HERRERO
María del Carmen RODRIGUEZ SANCHEZ

NOTA:

Queremos agradecer a D. Antonio López Pérez, Cónsul Honorífico de Portugal en León, las facilidades dadas para la realización de este trabajo, así como lamentar su trágica desaparición.

SUMMARY

The immigration from the North-East of Portugal to the mining areas in León and Asturias starts in the early 60s. This movement will make up for the Spanish emigration to other industrial regions, looking for working improvement.

The peculiar characteristic of the Portuguese immigration is its secrecy because of two main reasons: first of all, it was the Salazar Government who obstruct the emigration of young men before having served in the army. Later on, the Spanish authorities put obstacles to these immigrants.

Nowadays, this group is still very important because of its large number and its social and economic implication in the province of León.

At the same time, their situation has changed as they have achieved greater consideration from the official organisms of the Spanish and Portuguese governments.

Palabras clave: Inmigrantes clandestinos, Tras-os-Montes, xenofobia, cuencas mineras, "chamizo".

INTRODUCCION

El fenómeno demográfico es el más significativo para comprender las transformaciones producidas en las tres últimas décadas en la provincia de León. El proceso migratorio que se ha dado en nuestra provincia ha conducido, por una parte a la desarticulación demográfica del medio rural y por otra, a la pérdida de efectivos jóvenes en este medio, que en gran parte ha hipotecado sus posibilidades de desarrollo.

Esta dinámica se ha visto mitigada de forma apreciable, por el proceso inmigratorio simultáneo procedente del vecino país portugués, y sobre todo, de las regiones del norte, englobadas junto con la nuestra en una de las mayores bolsas de subdesarrollo de Europa, dándose así un fenómeno singular en el que un espacio provincial (León), es a la vez zona de migración e inmigración.

Así pues, la inmigración de portugueses hacia las cuencas mineras es un fenómeno importante por varias razones; en primer lugar, por el papel económico que supone, ya que esta mano de obra va a incidir decisivamente en la supervivencia de la actividad minera, sustituyendo a una gran parte de los emigrantes españoles, por otra parte, se produce un fuerte impacto social como consecuencia de la instalación de comunidades foráneas, aunque en este caso el choque cultural no es tan espectacular como en otras áreas de inmigración, dadas las semejanzas culturales propias del Noroeste peninsular. En segundo lugar, esta dinámica se enmarca dentro de una nueva modalidad migratoria, la de los portugueses hacia el resto de Europa, en el que España va a ser no solamente un puente, sino incluso un lugar de establecimiento frecuentemente clandestino y en el que las cuencas mineras astur-leonesas van a ser espacios receptores preferentes.

En la actualidad, la comunidad portuguesa en la provincia de León está prácticamente estabilizada, no se sabe con exactitud el número de miembros que puede tener, debido a que no existen datos concretos y fiables, pero se puede calcular en torno a los 5.500, concentrados mayoritariamente en las comarcas mineras del Bierzo y Laciana¹.

La situación de estas comunidades, está evolucionando favorablemente a raíz de la integración de ambos países en la Comunidad Económica Europea, lo que ha traído como consecuencia, la legalización de los miembros de esta nacionalidad con el reconocimiento de los derechos ciudadanos (de residencia y de trabajo), mínimos entre dos países comunitarios; asimismo, por la intervención de fuerzas políticas y sociales que han promovido la creación de asociaciones subcomarcales de portugueses, tendentes a mejorar la situación social y económica de éstos.

En este sentido, consideramos conveniente hacer referencia a la labor pionera desarrollada por el Ayuntamiento de Igüeña, promoviendo la primera de estas asociaciones en el año 1984, cuyo objetivo prioritario fue el conseguir profesores de lengua portuguesa para la población escolar de esta nacionalidad.

Igualmente en estos últimos años, esta comunidad se está viendo beneficiada por el cambio de mentalidad recíproca entre los dos países peninsulares, consecuencia de un mejor conocimiento mutuo a través de la intensificación de los intercambios de todo tipo, económicos, culturales, turísticos, etc...

Por una parte, este conocimiento y comprensión mutua y por otra el nuevo marco jurídico en el que se desarrollan estas relaciones, están conduciendo a este colectivo luso a una importante integración, proceso que se consigue sobre todo a través del fomento y el respeto a su tradición cultural por medio de las instituciones que hemos comentado anteriormente.

(1) La Cruz Roja de León da una cifra de 7.300 extranjeros en esta provincia. Vid. Diario de León de 24 de abril de 1988.

1.— APROXIMACION HISTORICA AL PROCESO MIGRATORIO PORTUGUES

La emigración es un fenómeno de gran relevancia, con implicaciones en todos los aspectos de la sociedad portuguesa.

La emigración exterior portuguesa ha tenido dos destinos fundamentales:

- desde el siglo XVI, y sobre todo a partir de la segunda mitad del siglo XIX, hacia Iberoamérica.
- desde 1960 hacia Europa.

A estas dos corrientes hay que añadir la emigración que se ha dirigido hacia sus posesiones africanas o asiáticas.

A partir de mediados del siglo XIX, la salida de gente se fue intensificando hasta alcanzar un máximo en 1911-13 con un total de 68.000 emigrantes en 1913².

La Primera Guerra Mundial, originó inevitablemente el retroceso del fenómeno migratorio, aunque después en el decenio de 1921-30 abandonaron el país 296.000 personas³.

La crisis mundial desencadenada en 1929 y que continuó en los años siguientes, ralentizó el impulso que el movimiento había tomado, sobre todo hacia Brasil, donde principalmente se dirigen los portugueses, debido a los lazos políticos que inicialmente unían a los dos territorios, al valor de las riquezas y potencialidades y a la identidad de la lengua. Las medidas restrictivas tomadas en este país y las dificultades del transporte, al igual que la guerra de 1939-45, actuarán como freno y así el número de emigrantes disminuyó en la década de 1931-40, registrándose un total de 94.000 personas⁴.

En los años 50 comienza a desarrollarse un nuevo máximo que consigue en breve período proporciones impresionantes, con 572.000 salidas en 1961-70, de los cuales 106.000 son del año 1966⁵. Debe precisarse que todas estas cifras hacen referencia a los emigrantes legales y no a los clandestinos, que aunque siempre han estado presentes, fueron particularmente numerosos en esta época.

Con el incremento de la emigración se modifican al mismo tiempo los lugares de destino⁶. El gran cambio del movimiento migratorio portugués se da a finales de la década de los 50, momento en que comenzarán a tomar la delantera ciertos países de Europa, en especial Francia que se convierte en el primer país receptor con un 39,9% del total del contingente emigrante. Este cambio de destino fue en parte provocado por la nueva política de inmigración del Gobierno Federal Brasileño, que en 1964 prohibió prácticamente la llegada de inmigrantes pobres y no cualificados⁷.

(2) C.A. MEDEIROS: Portugal. Esboço breve de geografia humana, Lisboa, Ed. Prelo, 1978, 2ª edição. Pag. 16.

(3) Ibidem. Pag. 16.

(4) Ibidem. Pag. 16.

(5) Ibidem. Pag. 16.

(6) Ibidem. Pag. 18.

(7) J. PITIE: Géographie de la population mondiale. Paris, Editions Sirey, 1973, pag. 98.

A su vez, el espectacular crecimiento económico de algunos países de Europa Occidental trajo consigo una promoción social de sus poblaciones y por tanto la necesidad de mano de obra habituada a un nivel de vida modesto, poco exigente en salarios para desempeñar los trabajos más duros y de menor productividad⁸.

A mediados de 1973, con una evaluación tal vez exagerada, vivían en Europa cerca de 970.000 emigrantes portugueses, de los cuales 773.000 lo hacían en Francia y 110.000 en Alemania Federal⁹. El resto se reparte entre distintos países europeos, destacando la cifra de unos 25.000 que se encuentran en España.

La crisis económica que afecta a estos países europeos, relacionada con la subida de los precios de la energía a partir de finales de 1973, ha hecho disminuir considerablemente el flujo de portugueses que hacia ellos se dirigían¹⁰.

2.— INMIGRACION PORTUGUESA EN ESPAÑA

La inmigración portuguesa en España, la podemos considerar como un fenómeno cuantitativamente importante, donde cabe destacar el alto grado de ilegalidad que ha acompañado siempre a este flujo migratorio, de ahí que las estadísticas oficiales no reflejen este fenómeno en toda su magnitud.

La llegada de los primeros inmigrantes se localiza a comienzos de los años sesenta. Dos son los factores de más peso en la toma de esta decisión: la intensificación de la guerra en Angola y la situación de penuria provocada por el régimen salazarista en el país vecino.

Muchos de los inmigrantes de esta primera etapa, hacían escala en las cuencas mineras (León, Asturias, Teruel...) para reunir dinero, y proseguir viaje hacia países más desarrollados, y otros se asentaban definitivamente e incluso adquirían la nacionalidad española. Los asentamientos fueron en aumento por el sistema de "llamada": los asentados traían a sus familiares y vecinos, formando colonias en los suburbios de las mayores poblaciones e incluso repoblando lugares abandonados por sus vecinos, emigrantes a su vez en ciudades españolas y europeas.

En los siguientes cuadros se puede ver la evolución de los portugueses residentes y trabajadores en España:

(8) C.A. MEDEIROS: Op. Cit. Pag. 18.

(9) Ibidem. Pag. 18.

(10) Ibidem. Pag. 18-19.

CUADRO Nº 1 PORTUGUESES RESIDENTES

Años	España(1)	% Total Extranj.	León(2)	% León España
1962	15.627	20,89		
1963	16.235	20,22		
1964	17.332	19,11		
1965	19.417	19,50		
1966	21.587	19,57		
1967	24.235	19,72		
1968	25.428	19,45	1.873	7,4
1969	25.241	18,11	1.960	7,8
1970	25.483	17,17	2.073	8,2
1971	26.191	16,9	2.168	8,3
1972	26.088	16,4	2.193	8,4
1973	25.030	15,2	2.128	8,5
1974	24.301	14,6		
1975	23.196	14,0		
1976	22.823	14,3		
1977	22.567	13,7		
1978	21.801	13,7		
1979	22.683	13,1		
1980	24.094	13,1		
1981	24.713	12,5		
1982	24.156	12,0		
1983	22.676	10,78		
1984	22.869	10,09		
1985	23.242	9,6		

Fuente: (1) Anuarios Estadísticos de España, años 1973, 1980-83 y 1985, del Instituto Nacional de Estadística.

(2) Reseña Estadística provincial: León, I.N.E., Madrid 1975.

Elaboración propia.

CUADRO Nº 2 TRABAJADORES PORTUGUESES

Año	España Residentes portugueses	España Trabaj. portugueses	España Trabaj. Res. Port.	León (*) Trabaj. Extranj.	León % León España
1971	26.191	8.512	32,4	935	11,0
1972	26.088	6.786	26,0	815	12,0
1973	25.030	6.386	25,5	810	12,7
1974	24.301	9.150	37,6	1.078	11,8
1975	23.169	8.252	35,6	1.379	16,7
1976	22.823	9.795	42,9	1.747	17,8
1977	22.567	9.172	40,6	1.587	17,3
1978	21.801	7.784	35,7	1.093	14,0
1979	22.683	7.175	31,6	736	10,2
1980	24.094	7.675	31,8	1.035	13,5
1981	24.713	7.115	28,8	843	11,8
1982	24.156	5.381	22,3	792	14,7
1983	22.676	6.800	29,9	1.634	24,0
1984	22.869	5.610	24,5	944	16,8

Fuente: Anuarios Estadísticos de España. I.N.E. Años 1980, 1983 y 1985.

Elaboración propia.

(*) En los datos referidos a León, hay que hacer constar que son datos de trabajadores extranjeros en general, al no existir Estadísticas Oficiales fiables de trabajadores portugueses, hemos recogido los anteriores datos, ya que aunque no la totalidad de los trabajadores extranjeros, pero sí la gran mayoría son portugueses.

A pesar de la escasa fiabilidad de la Estadística Oficial, básicamente por la importancia de la inmigración clandestina, no obstante y a título ilustrativo, recurrimos a ella, ya que cuando menos nos muestra la cuantía de portugueses en situación legal, que junto con alemanes, franceses y británicos, constituyen los más importantes contingentes de residentes extranjeros, aunque los objetivos de estos grupos son diferentes, en su mayoría son jubilados en busca de una mayor benignidad climática.

En el caso concreto de la provincia de León, los portugueses son el grupo inmigrante mayoritario, si bien ya se observa una dinámica de sustitución por paquistaníes, caboverdianos, norteafricanos, etc....

3.— INMIGRACION PORTUGUESA EN LEON

3.1— FUENTES

Para realizar este estudio, hemos tomado como base estadística los datos obtenidos principalmente en el "Consulado Honorífico de Portugal en León".

Hemos hecho las siguientes divisiones en este estudio:

— datos comprendidos hasta 1970, basados en los libros de Registro de dicho Organismo.

— datos de 1980, tomados de la renovación de pasaportes.

— datos de 1987, tomados de la renovación de pasaportes.

Del número total de portugueses inscritos en el Consulado de Portugal en León, aproximadamente unos 11.000, desde 1969 fecha en que comienza a funcionar este Organismo hasta la actualidad, no se puede saber con exactitud cuantos permanecen aquí y cuantos han retornado al lugar de origen, o se han dirigido a otro lugar de destino.

En el Cuadro siguiente mostramos a título ilustrativo el número de inscripciones por año:

CUADRO Nº 3

Años	Nº de portugueses inscritos
1969	416
1970	355
1971	517
1972	464
1973	549
1974	997
1975	1.872
1976	1.863
1977	1.627
—(1)	—
—(1)	—
1980	501
1981	320
1982	282
1983	304
1984	238
1985	358
1986	288
1987	147
TOTAL	11.098

(1) Durante estos años el Consulado permaneció cerrado.

Fuente: Libros de Registro. Consulado de Portugal en León.

Elaboración propia.

Se calcula aproximadamente que de estos 11.000 portugueses inscritos, solamente unos 5.500 aproximadamente se encuentran todavía aquí, pero sin saber el número con exactitud.

En el cuadro N^o 3 se aprecia claramente que la mayor afluencia de inmigrantes portugueses tiene lugar durante los años comprendidos entre 1975-77, produciéndose después una disminución paulatina hasta alcanzar su cota más baja en 1987.

El descenso observado a partir de 1980, se debe en parte a la crisis económica general que atraviesa nuestro país y en particular a la que comienza a afectar a las Cuencas Mineras. Estos factores ponen freno a la llegada masiva de nuevos inmigrantes a zonas receptoras.

Otra precisión que debemos hacer es que los resultados de este estudio no son del todo fiables, debido a la gran relevancia que tiene la emigración clandestina, fuera de todo control estadístico.

3.2— LUGAR DE ORIGEN DE LOS EMIGRANTES

Las áreas del norte son las que alimentan tradicionalmente este flujo migratorio.

Esta situación viene dada por la contraposición que aparece entre el Portugal del norte y del sur. Los distritos del norte presentan una población mucho más elevada en términos absolutos; una densidad mayor que, en algunas zonas, se convierte en un auténtico superpoblamiento rural. El poblamiento del norte se realiza a base de pequeños núcleos, mientras que al sur corresponden pueblos de dimensiones mayores. No obstante, existe una mayor abundancia de ciudades importantes en la zona septentrional que en la meridional¹¹.

Por otra parte, las diferencias son también de tipo económico, especialmente las que hacen referencia al sector agrario: al policultivo del norte realizado sobre la base de la pequeña propiedad, y de un régimen de explotación directa, se le opone la agricultura extensiva del sur realizada en grandes propiedades (latifundio) y en regímenes de explotación indirectos¹².

A continuación, en el Cuadro N^o 4, se relacionan los porcentajes del total de inmigrantes teniendo en cuenta su lugar de origen, agrupándolos por Distritos y tomando años significativos.

Antes de 1970, los Distritos más afectados por la emigración son Bragança y Vila Real, que juntos suponen más del 60% de la población emigrante portuguesa hacia León. Dentro de estos distritos, los Concejos que mayor número de emigrantes aportan son Vimioso, Bragança y Vinhais (Bragança) y Chaves y Valpaços, en cuanto a los procedentes de Vila Real.

A estos dos distritos, le sigue en importancia Braga con un 14,9% del total de emigrantes, siendo los Concejos de Cabeceiras de Basto y Guimarães los que más contingentes aportan.

(11) *Ibidem*. Pag. 28.

(12) *Ibidem*. Pag. 28.

CUADRO Nº 4 LUGAR DE ORIGEN EN %

DISTRITOS	Años			
	Antes 1970	1970	1982	1987
Bragança	33,4	32,8	49,7	35,4
Vila Real	27,4	17,8	23,0	23,1
Braga	14,9	14,4	11,2	19,0
Porto	7,7	19,9	8,0	4,8
Viana do Castelo	3,9	5,4	1,3	0,7
Aveiro	1,9	2,0	0,3	2,0
Viseu	1,7	0,6	1,0	-
Guarda	0,5	0,3	0,5	0,7
Leiria	4,3	1,7	1,0	0,7
Castelo Branco	1,2	0,6	1,0	-
Beja	-	-	0,5	-
Coimbra	-	0,3	0,5	-
Lisboa	0,5	1,2	0,7	0,7
Setúbal	-	0,3	0,2	-
Faro	0,2	-	-	-
Evora	-	0,3	-	-
Santarém	-	0,3	-	-
Ex-colonias	0,5	0,9	0,5	4,1
Otros origenes	1,9	1,2	0,6	3,4
España	-	-	-	5,4
Total	100	100	100	100

Fuente: Libro de Registro y Renovación de Pasaportes. Consulado Honorífico de Portugal en León.
Elaboración propia.

En cuarto lugar está el distrito de Porto, siguiéndole Leiria, Viseu, Aveiro..., con una importancia ya menor.

En 1970 Bragança sigue siendo el distrito más importante en cuanto a salidas 32,8% del total, y dentro de éste, el Concejo de Macedo de Cavaleiros con un 8,73%, seguido de Carraceda de Ansaes y Vimioso, ambos con un 3,94%, Bragança 2,81% y Vinhais 2,25%.

En cuanto al segundo Distrito en importancia, Vila Real es sustituido por Porto, que contribuye con un 19,9%, siendo el Concejo de Porto el mayor expulsor con 7,3%, seguido de Felgueiras con 3,36% y Penafiel 1,40%.

En tercer lugar, se sitúa Vila Real con un 17,8% del total de emigrantes, Valpaços y Chaves con 5,9% y 3,38% respectivamente, son los Concejos que más número de personas aportan. Braga es el cuarto Distrito con un 14,4% (Guimarães 3,94%, Braga 3,38%, Vila Nova de Famalicao 3,01%..).

Le sigue en importancia Viana do Castelo, Aveiro..., siendo los Distritos menos afectados, pero en los que también está presente esta emigración Santarem, Evora, Setubal, Coimbra y Guarda.

En 1980 aparecen nuevamente Bragança y Vila Real como los Distritos más sangrados por este proceso migratorio, sobre todo Bragança que registra un 49,7%, aportando este Distrito casi el 50% del total de emigrantes, repartiéndose este porcentaje en orden de importancia entre los Concejos de Mirandela 8,48%, Macedo de Cavaleiros 6,78%, Carraceda de Ansaes 5,23%, Bragança 4,52%, Vimioso 4,38%...

Vila Real le sigue como el segundo Distrito en importancia con un 23,0% en cuanto a los emigrantes que se dirigen a León, siendo Chaves el Concejo más afectado con 6,08%, Valpaços con 3,81%, Alijo 2,82%, Vila Real 2,26%, Montealegre 1,98%...

El tercer Distrito en proporción es Braga con un 11,2% del total de emigrantes, siendo Guimarães el Concejo que aporta el mayor número de salidas 3,81%.

Continúa Porto en cuarto lugar en importancia con un 8,0%, seguido de Viana do Castelo con 1,3%.

En los últimos datos obtenidos (1987), se aprecia una continuidad en cuanto al lugar de origen con respecto a lo observado en años anteriores Bragança sigue en cabeza con un 35,4% del total de emigrantes. Vila Real ocupa el segundo lugar con el 23,1% y Braga es el tercer Distrito expulsor de mano de obra con el 19,0%. Siguiendo en importancia, pero a gran distancia de las anteriores aparece el Distrito de Porto con 4,8%.

Hay que resaltar la importancia que tiene la emigración procedente de las ex-colonias portuguesas (4,1%), asimismo es significativo observar que un 5,4% representa el grupo de los nacidos en España, son los hijos de los inmigrantes establecidos anteriormente y dados de alta individualmente en el Consulado de Portugal en León. Sin duda los nacidos en España son muchos más, pero al haber solicitado pasaporte, por diversas causas, no aparecen recogidos en el cuadro.

Del análisis de esta situación, aparece como un hecho claro que los inmigrantes portugueses en León proceden fundamentalmente de la zona Norte de Portugal, y masivamente de la región de Trás-os-Montes, que comprende los Distritos de Bragança, Vila Real, Guarda y Viseu.

El fuerte subdesarrollo social y económico que definen esta zona Norte de Portugal, es fundamental a la hora de plantearse la grave decisión de la emigración, como medio para alcanzar un nivel de vida más alto.

Uno de los aspectos positivos para el país emisor, es la solución que ello supone al problema de los excedentes demográficos; otro es el envío de divisas con las posibilidades de inversión en zonas industriales. Sin embargo, también comporta graves males para el país de origen, ya que al ser los emigrantes fundamentalmente población joven y en edad productiva, supone un envejecimiento demográfico y un despoblamiento para las áreas más perjudicadas económicamente (áreas rurales) que van a ser los puntos fundamentales de expulsión, continuando así su situación de estancamiento.

Para el propio emigrante supone un gran problema el salir a un medio que no conoce, con una lengua diferente y encontrándose con graves situaciones a la hora de su integración en ese nuevo espacio.

3.3— LUGAR DE DESTINO DE LOS EMIGRANTES

El lugar de destino prioritario de la gran mayoría de portugueses que se instalan en la provincia de León, son las Cuencas Mineras del Bierzo y Laciaña.

En el siguiente cuadro mostramos las diversas áreas de recepción en relación a su importancia porcentual.

CUADRO Nº 5 LUGAR DE DESTINO EN %

CUENCAS	Años			
	Antes 1970	1970	1980	1987
Bembibre	22,7	16,9	41,3	30,7
Villablino	22,6	64,5	21,2	28,7
El Sil	13,0	9,0	7,8	0,7
Fabero	8,2	0,8	6,1	2,7
Sabero	2,1	0,3	2,6	0,3
Ponferrada	5,3	2,8	6,1	15,1
León	9,4	3,1	5,4	10,2
Otros destinos	16,7	2,6	9,5	11,6
TOTAL	100	100	100	100

Fuente: Libro de Registro y Renovación de Pasaportes. Consulado Honorífico de Portugal en León.
Elaboración propia.

En la década de 1950-60, comienzan a llegar a la provincia los primeros flujos de emigrantes. Esta primera oleada de población va a instalarse de una forma bastante dispersa por toda la Provincia. Sin embargo, el primer foco de recepción son las zonas mineras que registran un 73% del total de inmigrantes; este primer lugar de importancia lo van a ocupar hasta la actualidad.

El resto de los inmigrantes, un 27%, se van a localizar principalmente en León capital y los pueblos de su alrededor, donde estos portugueses desempeñarían trabajos en el sector de la construcción y en menor medida en el sector agrícola.

Las Cuencas de mayor acogida son Bembibre y Torre del Bierzo que suponen un 22,7% del total. Le sigue Villablino, comprendiendo los pueblos de Villaseca, Caboalles de Arriba y Caboalles de Abajo con un 22,6% del total. El tercer lugar, lo ocuparía la Cuenca del Sil (Toreno y Páramo del Sil) registrando un 13%. En esta zona minera, hay que destacar la importancia que comienza a tener un poblado minero denominado "El Escobio", perteneciente a la empresa

minera Victoriano González S.A., donde se instalan los portugueses que trabajan en la citada empresa, formando una especie de gueto, una colonia aislada hasta el punto que en la actualidad prácticamente la totalidad de sus habitantes son portugueses, formando otro grupo importante los Caboverdianos, que llegan a esta zona unos años después.

A continuación se situaría Fabero con un 8,2%, y en último lugar la Cuenca de Sabero con un 2,1%.

En 1970 las Cuencas Mineras incrementan aún más su poder de atracción sobre estos emigrantes, registrando un 90% del total de las entradas en la Provincia. De esta forma, se convierten en las grandes áreas de concentración de esta mano de obra, en su mayor parte poco cualificada, con un bajo índice de conflictividad y poco exigente en cuanto a sus condiciones laborales.

Hay que destacar en esta fecha la gran importancia que adquiere la cuenca de Villablino con un 64,5% y en especial la empresa Minero Siderúrgica de Ponferrada (M.S.P.), en la cual se emplean la gran mayoría de los trabajadores portugueses.

En segundo lugar, figuran las zonas mineras del Bierzo, destacando Bembibre (Torre, Tremor...) con un 16,9%, que aunque ha perdido importancia respecto a los años anteriores, mantiene todavía un gran peso dentro de esta Comarca. Las empresas que cuentan con un mayor número de trabajadores portugueses en sus nóminas son Minex S.A. e Isidoro Rodríguez.

Fabero y Sabero han perdido importancia registrando solamente un 0,8 y 0,3% respectivamente.

En 1980 destacan dos hechos de gran relevancia: la disminución del número de emigrantes que se dirigen a esta provincia y la diversificación de los lugares de destino dentro de ella.

En cuanto al primer punto, esta disminución cuantitativa del movimiento migratorio portugués hacia la provincia se explica dentro del contexto general de la crisis que está atravesando nuestro país, y en concreto el sector de la minería, lo cual ha hecho disminuir la capacidad receptora de estas Cuencas Mineras, tanto para los trabajadores autóctonos como para los extranjeros.

Las zonas con mayor proporción de portugueses siguen siendo las mismas que en los años anteriores, aunque haya cambiado el orden de importancia dentro de ellas. Dentro de las cuencas mineras vuelve a tomar la primera posición Bembibre con un 41,3% del total sustituyendo a Villablino, que de 64,5% en 1970 pasa a un 21,2%. De este 40% de disminución cabe suponer que una gran parte se haya trasladado a Bembibre y el resto hayan retornado a su lugar de origen o bien se hayan dirigido hacia otros lugares de España o del extranjero. También cabe la posibilidad de que hayan adquirido la nacionalidad española, pero sería una proporción muy pequeña.

Fabero y Sabero, vuelven a cobrar en este momento una cierta importancia respecto a 1970, situándose en unos niveles similares a los años anteriores a esa fecha, registrando un 6,1% y 2,6% respectivamente.

León capital y su área de influencia adquiere un mayor peso con un 5,4% en su mayoría empleados en el sector de la Construcción.

En esta fecha surge un nuevo punto de atracción, Astorga y sus pueblos limítrofes que supone un 3,1% del total, donde estos inmigrantes se dedicarán a los trabajos agrícolas y de la construcción.

Nos parece oportuno resaltar la importancia que comienza a tener Ponferrada con un 6,1% del total, debido al poder de atracción que tiene a su vez sobre los trabajadores portugueses en el sector de la minería. Estos, después de haber permanecido varios años aquí, han conseguido elevar notablemente su nivel de vida y trasladan su residencia a esta ciudad. La consecuencia más inmediata son las migraciones pendulares que se producen diariamente desde el lugar de residencia hacia el lugar de trabajo en las Cuencas mineras limítrofes.

Sin embargo, aunque una parte de estos trabajadores portugueses hayan mejorado su nivel de vida, no son la expresión de la generalidad del colectivo, ya que en una gran parte de ellos son notorias sus precarias condiciones de vida, habitando en barriadas de edificaciones insuficientes para albergar a sus familias, generalmente numerosas.

Los datos de 1987 indican que se mantienen, a grandes rasgos, las características observadas en 1980. La Cuenca de Bembibre continúa siendo el primer lugar receptor 30,7%, aunque ya se aprecia un descenso con respecto a 1980. Le sigue Villablino 28,7%, en el que se observa un ascenso. Ponferrada con un 15,1%, a su vez, se consolida como foco de atracción por las razones ya expuestas anteriormente. Igualmente León y su área de influencia sufre un aumento considerable, debido en parte, al cambio de actividad profesional (agricultura y construcción) que se observa en la colectividad objeto del estudio.

3.4— ESTRUCTURA DE LA POBLACION EMIGRANTE

La composición en cuanto al sexo de los emigrantes portugueses ubicados en León, tiene como principal característica el predominio de los hombres sobre las mujeres. Como norma general, suelen ser los hombres los primeros en emigrar y una vez instalados en el lugar de destino, se produce el proceso de atracción de su mujer y familiares.

Se observa que en los hombres hay un mayor porcentaje de emigrantes solteros, mientras en las mujeres aparece como más importante el número de casadas, suponemos en su mayor parte acompañando al marido, siendo el número de solteras menor en proporción. Esto es debido a que en este grupo aparece un mayor índice de clandestinidad, dedicándose principalmente a la prostitución.

La problemática estadística en cuanto al número de matrimonios es relevante, ya que normalmente aparecen registrados los matrimonios mixtos, con una importancia cada vez mayor, principalmente entre hombre portugués y mujer española, mientras que los matrimonios realizados entre portugueses suelen aparecer registrados en Portugal, donde se contraen, pero eludiendo este trámite en nuestro país.

En el cuadro siguiente analizamos la estructura por grupos de edades y sexo en 1970, 1980 y 1987.

En cuanto a la composición por edades, los grupos más numerosos son los comprendidos entre los 15 y 39 años, es decir, los jóvenes y adultos en edad activa. Esto se advierte claramente en el cuadro anterior en el año: 1970, donde a su vez el grupo que más predomina son los jóvenes comprendidos entre 15 y 24 años, que supone más del 50% del total. Una causa significativa del

CUADRO Nº 6 GRUPOS DE EDADES

EADADES	1970		1980		1987	
	VARONES	HEMBRAS	VARONES	HEMBRAS	VARONES	HEMBRAS
-15	-	-	1,5	1,4	4,7	3,3
15-19	33,2	7,1	4,1	13,9	20,9	16,4
20-24	19,3	20,3	23,8	23,4	37,2	36
25-29	12,5	16,3	32,4	24,7	19,8	21,3
30-34	9,2	13,2	16,4	12,6	9,3	11,5
35-39	9,2	6,1	6,7	8,8	2,3	8,2
40-44	4,6	7,1	5,9	4,6	2,3	-
45-49	2,8	9,2	3,4	3,7	-	3,3
50-54	2,2	2,1	1,3	2,3	2,3	-
55-59	2	8,2	1,2	2,3	1,2	-
60-64	3	4,1	0,8	0,9	-	-
65-69	2,3	1,1	1,3	1,4	-	-
70-74	0,5	2,1	0,7	-	-	-
75 y +	0,2	3,1	0,5	-	-	-

FUENTE: Libro de Registro y Renovación de Pasaportes.
 Consulado Honorífico de Portugal en León.
 Elaboración propia.

predominio de este grupo de edad es por motivos bélicos (Guerra de Angola) evitando de este modo su participación en la misma.

En 1980, el grupo de edad comprendido entre 15 y 24 años, ha perdido su importancia y se ha incrementado el grupo de 25 a 34 años que comprende el 48,8% del total, debido lógicamente a que la emigración se ha frenado casi totalmente en esta fecha, y el contingente anterior ha pasado a engrosar este grupo diez años después.

La característica general que se observa para 1987 es el predominio absoluto de los grupos de edades más jóvenes, es decir, los comprendidos entre los 15 y 24 años (58,1%) y los menores de 15 años (4,7%). Esta estructura demográfica es consecuencia del lógico crecimiento natural de las oleadas migratorias precedentes.

Por lo que se refiere a la estructura por edad de las mujeres, puesto ya de manifiesto su menor número con respecto a los hombres, en 1970, hay un predominio de las edades comprendidas entre 20 y 29 años. En 1980 se incrementa el flujo migratorio femenino y continúan siendo los grupos de edades citados anteriormente los más importantes.

En 1987, se mantiene la tónica anterior de crecimiento, siendo los mismos grupos de edades los más afectados por el incremento demográfico.

CONCLUSIONES

El desarrollo de este estudio nos lleva a establecer las siguientes conclusiones:

- 1- Dentro de la dinámica demográfica leonesa este fenómeno reviste gran importancia, desde el punto de vista cuantitativo y cualitativo. Cuantitativamente ha disminuido en los últimos años, pero se ha transformado y ha pasado de ser una emigración de tránsito a una de afincamiento e integración en la sociedad española, tendencia que se afirma con la entrada en el Mercado Común.
- 2- La larga permanencia de este colectivo en nuestra sociedad y el hecho de pertenecer el área emisora y el área receptora a un espacio, el Noroeste Peninsular, poseedor de una misma identidad geográfica, económica y cultural, son los factores que básicamente explican su integración en nuestra provincia. Estas similitudes facilitan el contacto entre las dos Comunidades, paliando el choque cultural que produce generalmente el proceso migratorio.
- 3- La crisis de la minería, encuadrada a su vez en un contexto de crisis general, explica la situación de estancamiento en que se encuentra actualmente el proceso migratorio. Aunque aún predomine la minería como ocupación principal, en los últimos años se observa el cambio hacia otras actividades profesionales menos peligrosas, como la construcción o la agricultura, produciéndose así una mayor diversificación laboral.
- 4- La marginación que sufre este colectivo es un hecho innegable, y se manifiesta en diversos aspectos de la vida cotidiana, principalmente en la enseñanza, la vivienda y la ocupación laboral. El alto grado de competitividad existente en el mercado de trabajo y las diferencias culturales provocan en ocasiones casos de xenofobia. Por otra parte, la actitud de una minoría del colectivo emigrante, dedicada a actividades delictivas (contrabando de armas, drogas, tráfico de personas para su explotación en locales nocturnos...), favorece algunos casos de rechazo hacia dicho colectivo.
- 5- El deseo de no perder su identidad cultural y de integrarse positivamente en nuestra sociedad, ha producido un cambio de actitud por parte de estos inmigrantes, promoviendo así asociaciones y grupos culturales con esta finalidad, y con el propósito de que en el futuro se consigan mayores logros.
- 6- En el momento actual, tenemos la impresión de que la actitud hacia el colectivo portugués en nuestra provincia ha variado, disminuyendo las actitudes xenófobas por varias razones.

La llegada de otros colectivos (Paquistaníes, Caboverdianos, Marroquíes, etc.) ha permitido el ascenso de los portugueses en la pirámide social.

La entrada de los dos países Ibéricos en el Mercado Cumún ha sido otro factor favorable, al que hay que añadir las intensas relaciones fronterizas entre las regiones limítrofes de uno y otro Estado, cada semana se realizan varias excursiones desde León a Chaves, Fatima, Bragança, etc.

Otro factor decisivo en el cambio de actitud hacia los inmigrantes portugueses, sin duda ha sido la labor realizada por los medios de comunicación, denunciando actitudes racistas e injustas, labor esta a la que pretendemos contribuir modestamente con este breve trabajo.

BIBLIOGRAFIA

- Anuarios Estadísticos de España. I.N.E., años 1973, 1980, 1983 y 1985.
- CONSULADO HONORÍFICO DE PORTUGAL EN LEÓN. Libros de Registro y Renovación de Pasaportes. Años 1970, 1980 y 1987.
- DIARIO DE LEÓN: *Los trabajadores extranjeros en León*. 6/11/1984 pp. 8 y 9.
- Encontro do P.C.P. sobre problemas de emigração. *Democracia-Desenvolvimento do País. Defesa dos emigrantes*. Almada, 1986.
- MEDEIROS, C.A.: Portugal. *Esboço breve de Geografia Humana*. Lisboa, 1987.
- PITIE, J.: *Géographie de la population mondiale*. Géographie économique. Editions Sirey. Paris, 1973.
- PIONARD, M.: *Le retour des travailleurs portugais*. Revue études rurales. Nº 85. Janvier-mars, Paris 1982.
- Reseña Estadística Provincial: León I.N.E., Madrid 1975.
- SERRAÕ, J.: *A emigração portuguesa*. Colecao Horizonte. Lisboa, 1982.